

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

AÑO I.

Núm. 10.

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Un trimestre, UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.

Jaca 18 de Julio de 1896.

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28.

ANUNCIOS

Línea pequeña 5 céntimos.—Línea grande 10 id.—Comunicados á precios convencionales.

AGRICULTURA

SU ORIGEN Y EXCELENCIAS

Muchos escritores sagrados y profanos son de opinión que la agricultura es tan antigua como el mundo; y nosotros después de haber leído bastante sobre la materia, no podemos menos de creerlo así, al ver confirmado en todos sus escritos que Adán fué el primero que cultivó la tierra. La mitología suministra pruebas que nos aseguran en esta opinión; cuales son, las de ver á Ceres, hija de Saturno, uno de los dioses más antiguos y de primer orden, proclamada desde aquellos tiempos por diosa protectora del labrador é inventora del trigo: á Osiris por maestro de la agricultura: á Tripitolemo inventor del arado: á Stercutus del estiércol y por este estilo á otras varias divinidades todas ocupadas exclusivamente en velar por el agricultor y sus faenas campestres. La construcción del famoso lago Meoras en Egipto, destinado para regularizar las inundaciones del Nilo y establecer un sistema constante de riego, es una prueba más en apoyo de lo dicho; igualmente que la costumbre de ofrecer incienso á los animales que más ayudaban al hombre en las penosas labores del campo.

Por la lectura de la historia se infiere que Atenas y Lacedemonia, ciudades ambas las más antiguas del mundo, debieron su poder y grandeza al arte de trabajar la tierra; como su decadencia y miseria al descuido de ésta. Roma compuesta en sus principios de pastores y labradores, llegó á ser en poco tiempo la capital del universo, dejando de serlo en el momento que el lujo, los placeres y la afeminación entregó sus campos al cuidado de manos esclavas. ¿En qué consiste, decía Plinio, que nos vemos precisados á importar trigo del extranjero, cuando antes la Italia sola producía más del que podíamos consumir? Estas expresiones manifiestan bien claro que, en tanto duró la grandeza de la soberbia Roma, en cuanto sus hijos fueron sobrios y amantes del campo. Hubo un tiempo para ella de gloria en que sus generales fueron labradores; y entonces, envanecida la tierra, digámoslo así, de verse trabajada por un arado cubierto de laureles y conducido por manos guerreras y vencedoras, se complacía en arrojar de su seno ricas y abundantes cosechas. Estos mismos guerreros llenos de cicatrices y condecoraciones, sabían sembrar con igual precisión y destreza, que arreglar y conducir sus tropas al sitio del combate.

Es un error muy grande el creer que la agricultura sólo se ha perfeccionado en los últimos siglos; pues no cabe duda que nuestros antiguos la llevaron á su más alto grado de perfección; siendo mirada en sus tiempos esta ciencia ó profesión, como la primera y más noble de todas. La recompensa destinada á los grandes guerreros, al fin de sus campa-

ñas, era un pedazo de tierra, según nos refiere Plinio, y los elogios más agradables al hombre en aquellos tiempos, eran los de ser llamado *buen labrador*. Las mejores y más principales casas de Roma, debieron sus nombres á la agricultura, como los Cicerones, los Lentulus, los Fabius, etc., que los tomaron de las legumbres y plantas, cuyo cultivo introdujeron ó perfeccionaron sus padres. Seranus dejó la esteva para ir á desempeñar las funciones de cónsul, de donde le viene este nombre, que quiere decir *sembrador*.

Si es cierto que la agricultura ha sido la ocupación de tantos hombres célebres, no lo es menos que puede jactarse de los que se han dedicado á escribir sobre ella. Todavía se conservan escritos de reyes de los tiempos más remotos, de militares ilustres y de hombres de todas clases, como Xenofontes, Magón, cuyas obras de veintiocho tomos fueron traducidas por Decio Silano, de orden del Senado Romano, el poeta de Mantua, el gran Catón, Columela y Paladius que han transmitido á la posteridad los trabajos, sabiduría y experiencia de toda su vida. Marco Varrón cita en sus obras, que no publicó hasta la edad de 80 años, más de cincuenta autores griegos que escribieron de agricultura. Yho, emperador de la China, compuso un tratado sobre esta ciencia, muy estimado en su tiempo. Venais, otro emperador, dió el raro ejemplo de cultivar la tierra con sus propias manos, para hacer ver á sus ministros que era una ocupación honrosa, de que nadie debía avergonzarse, y Homero finalmente nos refiere la historia de un venerable y anciano rey que por sí mismo labraba y estercolaba sus campos.

¡Cuánto se ha apartado nuestro ilustrado siglo de la sencillez y pureza de costumbres de aquellos tiempos! Ahora nos contentamos con declamar del abatimiento y atraso de la agricultura; ponderamos con énfasis sus excelencias de palabra y por escrito; pero lejos de la práctica. Nos gusta mucho el campo, para variar, para pasar en él días de recreo; decimos que no hay otra vida más tranquila y feliz; y sin embargo no queremos renunciar por ella á los tumultuosos placeres de las ciudades.

En el campo no se disfruta de los brillantes espectáculos de la sociedad que llegan á ser una necesidad en el hombre ocioso; pero se disfruta en cambio de los que ofrece la hermosa naturaleza siempre instructiva para el que sabe pensar, y siempre variada para el que la estudia. En el campo no se ven esos suntuosos banquetes servidos en vajillas de oro, donde apura el arte sus primores, y donde siempre reina la etiqueta y el disimulo; pero en su defecto, placeres más puros nos ofrece el descanso después del trabajo, y las caricias de una familia querida y siempre virtuosa. La envidia, la murmuración y los desengaños que suelen ser el fruto de un paseo

público, jamás alteran la dulce paz del habitante del campo, cuyo natural amor propio goza siempre de la satisfacción que produce la vista de sus creaturas y el placer de ir las enseñando á las personas que le acompañan en sus tranquilos paseos. La diversidad de las producciones de una campiña varía la conversación hasta el extremo: la madre de familia, por ejemplo, siempre ocupada con las faenas domésticas, tiene el gusto de hacer mil preguntas á su esposo que lo halla muy cumplido de irle respondiendo y enterando de todos sus proyectos y trabajos, y de los buenos ó malos resultados que han tenido, haciéndola observar la variedad, lozanía y hermosura de sus plantas y frutos, comparados con los del campo vecino.

Son estos placeres muy difíciles de explicar y únicamente podrá comprenderlos aquél que alguna vez los haya disfrutado: por lo demás, las delicias del campo son infinitas y sólo concedidas al sabio, á un buen padre de familia, á una esposa tierna y al aficionado á una vida siempre activa y laboriosa: éstos hallarán seguramente en ella las dulzuras que ignora el hombre vicioso, la mujer abandonada, el padre desnaturalizado y el amigo falso y libertino.

No queremos decir por esto que el campesino sea un hombre obscuro é insociable; al contrario: es compatible con su género de vida el disfrutar todos los días, en el seno de la familia, de las diversiones y recreos propios del campo y que deben servir de descanso á sus penosas faenas. Puede visitar á sus vecinos para conservar siempre con ellos relaciones de amistad y buena armonía; puede recibir en su casa aquellos amigos de sus ideas que sabe tomarán parte sincera en sus goces, y puede cuidar principalmente de la instrucción de sus hijos, consiguiendo de este modo emplear todo el tiempo, y no dejar vacío alguno para que haga de él mal uso la imaginación ociosa.

Esta alternativa de ocupaciones forma la principal delicia del agrícola. La calma de que en el campo se goza, unida á la vista de la naturaleza, parece convidar á leer y pensar: con los libros se emplean agradablemente unos momentos que las rigurosas estancias le alejan de él, le obligan á permanecer en casa, y que para el ignorante son de tormento y fastidio. Si Alejandro en medio de sus conquistas llevaba siempre consigo á Homero, el estudioso agricultor podrá ir acompañado de un libro, aunque se halle dirigiendo los trabajos rurales, seguro de que no le faltará tiempo para leerlo. Los instantes que se emplean descansando á la sombra, son los más á propósito para leer y ejercitar el talento, mientras su cuerpo descansa.

A pesar, pues, de la consideración que la agricultura debía merecer, como fuente primordial de la riqueza pública, es lo cierto

que no hay rama industrial tan desatendida como ella, motivo por el que, víctima unas veces de los agentes naturales y otras del olvido del poder, se halla hoy limitada á sus débiles fuerzas, solamente robustecidas por el hierro de la usura, que le exprime hasta los gérmenes de la tierra que el labrador cultiva.

En otros números nos ocuparemos de los proyectados auxilios á la agricultura y ganadería, proyectos que, desde el momento que su ejecución habia de operar beneficios, es casi seguro, tratándose de España, que no salgan de tal categoría hasta *in eternum*.

LA SEMANA POLÍTICA

203 contra 77

No hay medio de hablar de otra cosa.

Se ha terminado el debate del dictamen de contestación al discurso de la Corona; se ha votado el mensaje; doscientos tres votos contra setenta y siete han aprobado y dado como buena la política del Gobierno, y han dado, como si dijéramos, el *regium exequat* á las palabras con que las Cámaras contestan á los conceptos que el Gobierno puso en labios de S. M. la Reina Regente.

Aparte de lo convencional y amanerado que resulta el hecho de que el mismo que hace la pregunta se dé la respuesta y en este caso esto es lo que sucede, pues el Gobierno es quien redacta el mensaje y el Gobierno mismo, por medio de una comisión por él elegida, es el que da la contestación, aparte de esto, repetimos, esta discusión del mensaje es una antigualla que no existe ya en Cámara alguna de Europa y que sólo sirve para perder un tiempo precioso en discursos y más discursos.

¿No sería mejor emplear este tiempo en discutir proyectos concretos beneficiosos para el país, ó en exigir—si se creyere necesario—la responsabilidad en que hubiese incurrido el Gobierno en estos ó los otros asuntos?

La prueba de que esto es lo racional y lo lógico está en que, cuando entre los asuntos comprendidos en el mensaje hay alguno que descuella entre todos por su actualidad ó su importancia, cuando esto sucede, este asunto es el que se discute y no otro alguno.

Y esto es lo que ahora acaba de suceder.

Quién que haya oído ó leído las discusiones del mensaje podría adivinar que de tal cosa se tratará?

Absolutamente nadie. Cuba, la cuestión de Cuba es la que principalmente interesa á España, aquella que se lleva tras sí los corazones y las voluntades de los hijos de España, y esa es la que se ha tratado; la cuestión de Cuba, es la única que ha servido de tema á estos brillantes torneos parlamentarios.

Y no podía ser de otra manera, pues los nombres, las rutinas y todo lo que es sólo de pura fórmula, desaparece siempre ante la realidad de las cosas, ante la verdadera importancia de los problemas, y éste es de importancia suprema, capitalísima, para la nación toda.

Pero.... vamos á cuentas, porque en este debate es preciso notar una cosa curiosísima y por todo extremo extraordinaria.

¿Qué es lo que se ha votado?

¿Quiénes han sido los vencedores en esta lucha?

Hacemos estas preguntas que podríamos calificar ya de afirmaciones, porque afirmamos, y vamos á demostrarlo enseguida con toda evidencia, dos cosas.

Primera; que lo que se ha votado no es lo consignado en la contestación al mensaje de la Corona.

Segunda: que no obstante la apariencia de triunfo obtenido por el Gobierno con sus doscientos tres votos contra setenta y siete, el Gobierno no ha sido vencedor, sino vencido por las oposiciones; y este vencimiento recae especialmente sobre los señores Cánovas y Romero Robledo, y sobre éste con extraordinaria y abrumadora pesadumbre.

Vamos á demostrarlo.

La primera parte casi no necesita demostración. No hay más que leer el proyecto de contestación al mensaje y se verá que allí no se habla de concesión de ninguna especie á los cubanos, ni de asimilismo, ni de reformas, ni de reorganizar la administración; de nada absolutamente que no sea terminar la guerra con la fuerza y después.... veremos.

Pues bien; lo que se ha votado no es eso, lo que se ha votado, lo que ha obtenido el asentimiento y

aun el aplauso unánime de la Cámara, han sido las palabras del Sr. Cánovas en su discurso resumen, palabras en las cuales consignaba que nunca se ha negado á lo justo y que antes ó después que termine la guerra, siempre que hayamos obtenido en la campaña éxito considerable, se llegará, en la transformación del régimen antillano, hasta donde sea preciso.

¿Se quiere mayor contradicción? Para probar la contradicción entre lo consignado en el mensaje y lo dicho por el Sr. Cánovas, basta con observar que el mensaje ha sido atacado por las oposiciones; contra lo dicho en él eran los discursos; por eso ha habido discusión; y las palabras del Sr. Cánovas han sido aplaudidas hasta por el mismo Sr. Maura.

¿Se quiere mejor prueba?

En cuanto á la segunda afirmación que hemos sentado, ésta se desprende natural y lógicamente de la primera.

Todos los prohombres liberales que han tomado parte en el debate, han logrado su objetivo.

El Sr. Moret ha consignado clara y elocuentemente la situación y la actitud del partido liberal; el Sr. León y Castillo ha manifestado con virilidad lo que piensa y lo que cree acerca del problema cubano con relación al exterior; el Sr. Maura se ha defendido con habilidad suprema de las acusaciones más ó menos embozadas, más ó menos injustas, de que venía siendo víctima respecto á la influencia que hayan podido tener sus reformas en la insurrección cubana.

Todos, en fin, han logrado su propósito individual y además el político de obligar al Gobierno á hacer declaraciones concretas respecto á las reformas.

¿Y el Gobierno qué ha conseguido?

Todo lo contrario.

El Sr. Cánovas ha afirmado siempre que *la guerra con la guerra*, y ayer para que se votara el mensaje manifestó todo lo contrario; el Sr. Romero Robledo fué el encargado de redactar la contestación al discurso de la Corona, contestación que el antiguo húsar redactó bélica, ardorosa, sin tregua ni cuartel.

En estos tonos se expresó ayer también en su discurso de contestación al Sr. Maura, y sin embargo.... lo acordado, lo declarado por el jefe del Gobierno ha sido lo contrario.

¡Ah! sí; un triunfo mayor se ha obtenido en el Congreso en estos días.

El obtenido por el señor ministro de Ultramar en el debate.

Se trataban cosas de Cuba; se discutía con elevación de criterio, con grandeza y amplitud de miras; han hablado todos.... menos el ministro de Ultramar que no ha dicho siquiera como el del cuento: *tus mus, esta boca es mía*.

¡Bonito papel!

CARTA DE MADRID

16 de Julio de 1896.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Pocas líneas para expresar la última impresión que ha dejado el debate sobre la cuestión cubana. Dije al terminar la discusión del mensaje en el Senado, que en realidad allí había acabado el interés de la discusión, porque, aparte del gran consumo de retórica que el Congreso pudiera hacer, era difícil que el problema saliera de los términos en que había sido planteado en la alta Cámara por el gobierno y las oposiciones, con la información pericial de los generales. Y así ha sucedido. De un lado quedan cuantos no quieren oír hablar de reformas ni de procedimiento alguno, que no sea la guerra á *outrance*, para acabar con la insurrección; de otro la opinión que fía mucho en el inmediato planteamiento de las reformas ya votadas y de otras económicas proyectadas, si no para vencer al filibusterismo armado, para quebrantarlo, privándole de poderosos elementos. Esta fué la síntesis del debate en el Senado, y este es el corolario de las discusiones elocuentísimas sostenidas en el Congreso.

Debo, sin embargo, señalar una pequeña diferencia, y es la establecida por el Sr. Cánovas del Castillo en su último discurso. Sabido es que el Sr. Romero Robledo, el gran cacique cubano, el jefe, inspirador y director del partido Unión Constitucional, y en rigor el espíritu de la actual política ultramarina, arrojando el ascua á su sardina, hizo una contestación al discurso de la Corona, de verdadera protesta á las declaraciones que el gobierno había hecho en el Senado, especialmente de

aquellas que el Sr. Labra le arrancó sobre las futuras reformas. Romero Robledo, como el grupo intransigente del partido *Unión Constitucional*, no conciben que ni ahora en la guerra, ni después en la paz, ni nunca se piense en reformas que signifiquen tendencia autonomista. Les causa pavor y espanto que algún día pueda tener Cuba, es decir, los cubanos insulares ó peninsulares, el derecho de administrarse por sí mismos, de votar sus impuestos, de organizar sus servicios, de proponer y realizar reformas, en una palabra, de hacer lo que cualquiera provincia peninsular realiza por medio de la Diputación provincial. No conciben que aquel millón y medio de habitantes puedan ser gobernados de otro modo, que por medio de reales decretos ú órdenes emanados del ministerio de Ultramar, que cumple, ó no, el gobernador general de la isla, según place á la junta directiva del partido de Unión Constitucional y al casino español. Y el veto de esas entidades es tan ejecutorio, como que, cuantas veces ha insistido el gobernador general en obedecer al gobierno de la Metrópoli y no á la oligarquía insular, otras tantas ha tenido que embarcarse, y no de grado, para la península. Sin remontarnos á más antigua fecha, bastará citar los casos del general Dulce y del general Martínez Campos, realizados en absoluta identidad de condiciones. Ambos gobernaron al comienzo de una insurrección; ambos trataron de gobernar para todos los cubanos; ambos quisieron inaugurar reformas que dieran intervención en los asuntos administrativos á todas las aspiraciones de la opinión, ambos tuvieron que sucumbir ante los voluntarios, cuerpo organizado para hacer efectiva la alta justicia del partido que se llama incondicional.

Pues bien, el Sr. Cánovas ha visto decidida la opinión contra el predominio absorbente y tiránico de ese partido; que ve concitados contra España no solamente al pueblo americano desde el estrecho de Bering hasta la tierra del Fuego, sino á todos los pueblos de Europa, que al mostrar por nosotros simpatías se duelen y lamentan que gobernemos tiránica y cruelmente á nuestras colonias, el Sr. Cánovas, repito, ha manifestado á la faz del mundo, que el Gobierno español se halla resuelto á conceder á Cuba todas las libertades, todos los derechos que necesite para estar bien gobernada, llegando á la autonomía si es preciso; y que no esperará á ver la insurrección totalmente sofocada, sino que le bastará haberla reducido con un golpe afortunado para nuestras armas; de modo que el otorgamiento de las reformas no pueda significar entonces impotencia ó debilidad de nuestra parte. No piden más los fusionistas, ni tanto algunos de éstos, como por ejemplo el Sr. Canalejas que en estas cuestiones resulta totalmente identificado con la política del Sr. Romero Robledo.

Así planteado el problema, é investido de omnimoda confianza y de recursos de todo género el Gobierno, para proseguir la guerra, va á inaugurar una campaña que puede ser decisiva en la contienda. Se enviarán 40.000 hombres ahora; otros 40.000 dos meses después; 20.000 más á fin de año, si es preciso; se empeñará el Tesoro de la península para obtener recursos ilimitados; adquiriremos barcos, material de guerra, cuanto sea necesario, contra la insurrección, ó para sostener una guerra con los Estados Unidos, si las circunstancias la trajeran; pero todo esto dará alientos y esperanzas hasta fin de la primavera próxima. ¿Qué sucederá entonces si tanto esfuerzo resulta estéril? ¿Qué hará el Gobierno, qué harán los partidos que le combaten, qué el país, si al amanecer el estío de 1897, nos encontramos con la insurrección tan numerosa y osada como hoy, más destruida la riqueza de la isla, exhausto el tesoro peninsular, agotado el crédito, y sin juventud ya bastante que enviar para reponer los huecos que la fiebre y las balas hayan hecho en las filas de aquel ejército de 250.000 hombres con 60.000 voluntarios, impotentes para dominar la insurrección? No quiero ni aun imaginarlo.

Sigue hoy la discusión de los presupuestos generales, como si no estuviera ya averiguado que no han de ser aprobados. Los diputados de la mayoría y de las minorías andan á la desbandada camino de las estaciones. Por mucha que sea la decisión del Gobierno, es casi seguro que de aquí al 25 sea ya difícil retener en Madrid número suficiente para votar leyes. Lo probable es que no se voten más proyectos pendientes, que el de prórroga del contrato con la Tabacalera, porque nadie se opone á él; el de impuesto á la navegación, porque su producto está comprometido para la adquisición de los cruceros de Génova, y algún otro de segunda importancia. No hay que pensar en que salgan

aprobados esta legislatura ni el proyecto de auxilios á los ferrocarriles ni el contrato sobre las minas de Almadén. Del primero ha dicho el Sr. Montero Ríos, que deja de ser quien es, si sale siquiera del Senado, aun cuando se prolonguen dos meses las sesiones: contra el segundo se halla dispuesto el Sr. Gamazo á emplear todos los recursos reglamentarios, para que no sea aprobado.

Y como por otra parte Cánovas se halla muy fatigado, lo probable es que allá para el día do Santiago el Gobierno eche la llave á las Cámaras hasta diciembre próximo.—P.

COMUNICADO.

Sr. Director de LA MONTAÑA.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: En virtud del comunicado aparecido en el semanario *El Pirineo Aragonés*, número 695, firmado por D. Santiago Gastón, y de un suelto inserto en el referido periódico en la sección de «Notas de la semana», ruego á usted se sirva insertar estas pocas palabras en las que va por mi parte la terminación de una cuestión que el exacto cumplimiento de mi deber como inspector de carnes del macelo de esta ciudad desde el año 59, alimentó.

No es cierto que á mi se participara por escrito ó verbalmente la ausencia del Sr. Gastón, siendo esta la causa de que no le regentase; no es raro tampoco que ignorara la tal ausencia, porque las relaciones con el referido señor no son frecuentes y el mismo compañerismo que el señor Gastón invoca lo hago yo ahora para justificar que con el parte que oficialmente diera al Sr. Alcalde de cese en el servicio por unos días no diera otro al compañero para que en su nombre desempeñara el cargo.

Con esto, repito, termino por mi parte la cuestión y ruego, Sr. Director, me dispense, quedando de usted afectísimo s. s. q. b. s. m. Su agradecido

Mariano Lacasa.

JOSÉ AZNAR (ORTOPÉDICO)

Ha llegado á esta población donde permanece solamente hoy y recibe en consulta en la Fonda de Mur donde se hospeda.

Aconseja á los herniados y á cuantos sufren vicios de conformación ó deformidades, que no dejen de consultarle, y presenta como garantía de sus trabajos de Ortopedia, el haber construido el aparato de la niña Pepita Laclaustra, hija de esta ciudad.

TELÉGRAFO

Servicio particular de LA MONTAÑA.

Madrid, 17, 6'20 t.

Es casi seguro que el día 24 se cerrarán las Cortes. El presidente del Congreso Sr. Pidal encuentra gran resistencia en las oposiciones, para dejar pasar los proyectos que interesan al Gobierno, y en tal sentido ha conferenciado hoy con varios importantes personajes. Romero Robledo se marcha á Antequera, á pesar del deseo mostrado por el Gobierno de ver aprobados, antes de la clausura de las Cortes, algunos proyectos de su predilección especial, hecho que es muy comentado.—P.

NUESTRA CARTERA

El sábado salió de esta ciudad con dirección al balneario de Panticosa el gobernador civil de la provincia, Sr. Cistué, acompañado del ingeniero Sr. Sorribas, cicerone, según parece, en su excursión por esta montaña. En la estación le despidieron el alcalde, el concejal Sr. Sánchez-Cruzat, el Secretario del Ayuntamiento y... nadie más. En la de Sabiñánigo tan sólo fué cumplimentado por el capataz de camineros de Senegüé, y en Biescas nadie salió á recibirle, siendo visitado únicamente por el Secretario del Ayuntamiento, que por casualidad tuvo noticia de su llegada.

En la misma tarde continuaron su marcha hacia el favorecido establecimiento siendo de suponer que los habitantes del valle de Tena habrán estado algo más cumplidos con el Gobernador é Ingeniero hijos de esta provincia.

No cabe dudar que estos señores han quedado satisfechos de las explosiones de entusiasmo producido por su visita á esta liberal é independiente comarca.

De nuestro querido colega *El Diario de Huesca* tomamos la siguiente noticia, correspondiente á su número del martes último.

«Regresó anoche de Madrid el diputado D. Manuel Camo, propietario de este periódico, de cuya dirección vuelve á encargarse.»

El Diario de Huesca, al igual que su propietario-director, sustentará y defenderá en adelante las ideas y los procedimientos del partido liberal que acaudilla el eminente hombre público B. Práxedes Mateo Sagasta, con la rectitud de pensamiento y con la independencia de conducta á que ha ajustado siempre sus iniciativas y sus tareas y dentro de la lealtad, la corrección y la disciplina políticas más cumplidas y escrupulosas.

Varia su característica en lo estrictamente político, en cuanto á los deberes cerrados de partido, pero no en lo que afecta exclusiva y primordialmente á los intereses y conveniencias morales y materiales del Alto-Aragón, á los que seguirá consagrando las predilecciones de su actividad y las primicias de sus anhelos con perseverante buena voluntad y con vivo deseo de satisfacer á la opinión y de ser útil al país.»

El partido fusionista de la provincia de Huesca está de enhorabuena, no ya sólo por el valioso concurso que le han de prestar las personalidades eximias que han ingresado en sus filas, sino también por el nuevo y competentísimo defensor que dentro de la prensa ha de sustentar las genuinas ideas liberales que, en modesta esfera, nos identifican con el nuevo colega político.

Ignoramos las causas por que se desoyen por nuestra Corporación municipal las súplicas que desde LA MONTAÑA se hacen, súplicas todas encarnadas en la policía y encaminadas á encontrar en su concesión beneficios que á todos favorecen y á nadie pueden perjudicar. Un poco más de liberalidad, y obrando así todos haremos el recorrido de la vida más tranquilo y abordaremos en su marcha menos sinsabores.

Por esta causa volvemos á aconsejar á la comisión de las afueras de nuestro Ayuntamiento, de algún paseo por fuentes y caminos, y así observará en las primeras el cieno que imposibilita el acercarse y en los segundos, como sucede en la cantera del Aragón, la merma que aparece, no sabemos si por acumulaciones paulatinas á terrenos limítrofes ó por desmembraciones que las aguas pueden originar; por una ú otra causa bueno es que se ponga coto porque de lo contrario terminará poco á poco uno de los paseos más encantadores de Jaca por su temperatura y por sus deliciosas vistas.

No recordamos haber visto jamás tan sucias las calles de esta ciudad, falta de limpieza que llega hasta tal punto que hace olvidar si nos encontramos en un pueblo que cuenta con su comisión de higiene. Por ello, pues, y en defecto de otras disposiciones, excitamos el celo del vecindario, con objeto de que en la parte que á cada uno corresponde, compense la falta de iniciativa que se observa por parte de quien debía mostrarla, ya que en el estado actual la salubridad, higiene y aseo de las vías urbanas deja muchísimo que desear.

En uno de los juzgados de Madrid se ha ganado un pleito que sostenía Gamazo hace tiempo y por virtud del cual percibirán los pobres de Madrid 300 millones, legados por una señora inmensamente rica.

Por la Dirección general de Obras públicas, se ha ordenado la celebración para el día 29 de Agosto próximo, en el ministerio de Fomento, de la subasta de acopios para la carretera de Zaragoza á Francia, por su presupuesto de contrata de 40.187'93 pesetas.

Dice *El Tiempo*:

«En el presupuesto de Puerto Rico resultan aumentados los sueldos de los cargos que desempeñan los parientes del señor ministro de Ultramar.

Los lazos de la familia se fortifican con estas finezas. ¡El Sr. Castellano es un *hombrecito* para estas cosas!»

Ha sido nombrado en propiedad maestro para la escuela de ambos sexos de Villarreal D. Matías Aso Porta.

A pesar de hallarse en estado ruinoso la antigua torre del Reloj, continúan en la misma los presos en las cárceles de este partido. Suponemos que es llegado el momento de procurar algún nuevo local de reclusión que permita á los detenidos morar por lo menos sin peligro para sus vidas.

Hállanse ya muy adelantadas las faenas de la siega en el campo de Jaca; la cosecha, si bien muy menguada en la garba, en cuanto afecta al grano no resulta tan mala como se suponía, razón por la que puede considerarse como mediana, en orden á su rendimiento.

Por real orden han sido aprobadas las propuestas para la provisión de los curatos vacantes en la diócesis de Zaragoza, siendo agaciado para la parroquia de primer ascenso en Pina el ilustrado párroco de Larrés D. Antonio Sampietro.

Vemos con sentimiento que, según dicen algunos periódicos regionales, el gobierno francés pretende suprimir la importación de vinos por la aduana de Urdax. Esto viene á añadir una calamidad á nuestra desgraciada agricultura, y aunque directamente á esta comarca no perjudica tal supresión, sin embargo el solo transporte quita un ingreso para los puntos donde descansan las mercancías, aparte de otras razones que ya serán conocidas por los lectores en virtud de la publicación tan general que ha hecho la prei-

sa, en especial la de Aragón; esto excusa su enumeración. Mucho nos alegrará que tal medida no se lleve á efecto.

El antiguo catedrático de Huesca D. Serafin Casas ha sido nombrado del Instituto del Cardenal Cisneros en Madrid. Nuestra enhorabuena.

Continúa el alcantarillado de esta ciudad despidiendo por las rejillas aromas nada agradables. Buen concepto de Jaca formará con esta y otras observaciones que puede hacer el veraneante que nos visite.

Efecto del calor, ha muerto asfixiada una joven que el miércoles último se hallaba segando en el inmediato pueblo de Araguás del Solano.

Por la humedad proveniente del chaparrón de la tarde del domingo, no pudieron dar principio los conciertos que ha organizado la banda municipal de esta población, hasta la noche del jueves, en la que observamos mucha animación y poca luz. De aquí que esperamos de quien proceda para las noches sucesivas más claridad, y así se evitará esa oscuridad del cantar tan tentadora y tan encubridora de faltas.

Regresando de Francia hemos tenido el gusto de saludar de paso por esta ciudad para Huesca, á nuestros queridos amigos el diputado provincial D. Joaquín Lalaguna y don Luis Casaus, hermano político de nuestro considerado idrector D. Manuel Ripa.

A consecuencia de ciertas frases vertidas en un casino de esta ciudad y que la Redacción de este periódico ha estimado como ofensivas é injuriosas, nuestro director ha enablado el oportuno acto de conciliación, preliminar á la querrela consiguiente contra el autor de las injurias.

Nótase en esta ciudad bastante afluencia de veraneantes que, huyendo de los excesivos calores de otros puntos, vienen á disfrutar en Jaca de una temperatura más agradable. Entre otras familias distinguidas ha llegado en esta semana la de nuestro amigo el ingeniero civil D. Saturnino Bellido y es esperada esta tarde la de su hermano político D. Vicente Vieites.

También hoy tendremos el gusto de saludar á nuestro queridísimo amigo D. Mariano Araus, que viene de Madrid, acompañado de sus distinguidas señora y tía D.^a Engracia Pérez de Bergua y de sus bellas hijas Luisa y Aurora, con objeto de pasar una temporada en su ciudad natal en compañía de sus parientes y amigos, hospedándose en casa de la respetable señora D.^a Josefa Samitier, viuda de Pérez.

Ha salido para los baños de Panticosa nuestro reverendísimo Prelado, en unión de su señora hermana y de su señor tío el Deán de Segovia; y para los de Tiermas el juez de Instrucción de este partido, encargándose del despacho del mismo el ilustrado abogado D. Mariano Pérez Samitier, juez municipal de Jaca.

Con motivo de la festividad de la Virgen del Carmen se celebró Misa mayor con un buen sermón pronunciado por el Sr. Ayarra, beneficiado de la Catedral, principiando en la tarde del mismo día el novenario que de costumbre se hace en la iglesia que lleva la advocación del Carmen.

El 15 del actual recibió una persona muy conocida en esta localidad un pliego ó carta certificada, que debía contener un billete de 25 pesetas que se le remesaba. En efecto el billete, por obra y gracia de algún escamoteador, no pareció. Entonces el interesado procedió á un reconocimiento más minucioso, y no observando señales exteriores en el sobre, procedió á examinar el interior, y allí encontró lo que buscaba: esto es, la fractura.

Pensando racionalmente, el escamoteo ha debido efectuarlo algún empleado de correos, porque ellos son los únicos que intervienen en la correspondencia. Pero es lástima que todos carguen con el sambenito de estafadores, cuando es lo cierto, que conocemos á la mayor parte de los empleados de correos de la provincia, y podemos garantizar su caballerosidad y honradez. El mismo consignatario del certificado en cuestión, no tiene inconveniente de manifestar que, en veinte años que lleva en esta provincia, jamás ha tenido que lamentar un caso semejante, ni aun extravío de carta alguna.

Mucho sentimos....

Por favorecer más al público que acude á su nuevo café, el dueño del Universal D. Juan Dominguez, ha establecido conciertos por la banda de la población que se celebran las noches de los miércoles y sábados en los salones de su bonito establecimiento.

Nótanse los efectos de la canícula: el calor es grande, aliviado algún tanto por el riego en las calles, aunque éste podía ser en horas más convenientes que de seguro produciría mejor resultado y mayor, si en lugar de una fueran dos veces al día los riegos.

Ha fallecido en Zaragoza el ejecutor de la justicia de la Audiencia de este territorio, José González Irigoyen, de ochenta y cuatro años de edad, casado y con hijos. Había ejecutado 192 reos en cincuenta y seis años de servicios que llevaba.

Su padre, labrador en Grisen, por apuesta entró á ser ayudante del entonces verdugo en Zaragoza, sustituyéndole

á su muerte; un hermano suyo, llamado Severo, ejerció igual cargo en Barcelona; otro, Ramón, murió á consecuencia de la impresión que le produjo una ejecución, y un primo hermano fué ejecutor en Valladolid. Parece imposible haya dado una sola familia en algo más de medio siglo tantos verdugos.

Las elecciones de diputados provinciales se verificarán en todas las provincias el domingo 7 de Septiembre próximo, en vez del 13 del mismo mes, como se había dicho, por estar señalado para este día el sorteo de quintos.

MERCADO DE CEREALES

Nótase bastante calma en todos los mercados, siendo muy contadas las operaciones en los grandes centros por estar provistos con escaso los depósitos de las fábricas de harinas, y en las pequeñas poblaciones por hallarse los labradores todavía en las faenas de la recolección.

El escaso rendimiento que en cereales ha dado este año el suelo español, sostiene los precios sin baja notable á pesar de las grandes cantidades de trigos extranjeros que para su importación, arriban todos los días á nuestros puertos.

Precios que han regido en esta semana:
En Zaragoza: Trigos. Catalán, 21'46 á 22'30 pesetas hectólitro; hembrilla, 20'62 á 21'18 idem.
En Jaca. Trigo, 4'50 pesetas fanega con peso de 18 kilos.

VARIEDADES.
COSAS DEL MUNDO

El tuerto Pedro Roldán se acerca á una niña bella, y le dice, algo quedito y arrimadito á la oreja:
—¿Sabes tú, prenda adorada, sabes tú, preciosa perla, que tienes unos ojillos más lindos que las estrellas? La niña que es muy ladina y es donosilla y traviesa, se arrima también quedita, y pegadita á la oreja, le dice con gran donaire é intencionilla algo aviesa:
—¿Sabe usted que usted los tiene dispuestos de tal manera, que uno está tonto del todo y el otro huele á manteca?

MAC.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santos y cultos de la semana.

19 DOMINGO.—VIII después de Pentecostés.—Nuestra

Señora de las Vacas, en Avila. Santos Epafra, Martín, Felipe, Lampadio, Luciano, Torcuato, Sinisio, Félix, Arsenio, Vicente de Paul, fr., y Santas Aurea, Justa y Rufina.—Continúa la novena de la Virgen del Carmen.

20 LUNES.—Ntra. Sra. de la Gracia. Santos Agripiano, Amable, Casio, Celso, Cipriano, Donato, Julián, Elías, Jerónimo, Emiliano, y Santas Casta, Columba, Librada, Margarita y Paula.

21 MARTES.—Ntra. Sra. de los Ermitaños. Stos. Adriano, Alejandro, Aurelio, Claudio, Feliciano, Jucundino, Justo, Longinos y Daniel y Santas Cesarina, Julia y Práxedes.

22 MIÉRCOLES.—Ntra. Sra. de Sigena.—Stos. Aureo, Eliano, Teófilo, Cirilo, Antioqueno, Meneleo y Vandregisilo, y Santas María Magdalena, penitente.

23 JUEVES.—La Virgen de Covadonga. Stos. Apolinar, Apolonio, Bernardo, Eugenio, Basifo, Raveno, Liborio y el beato Felipe de Badajoz, y Santas Gracia y Primitiva.

24 VIERNES.—Ntra. Sra. de Altamira. Stos. Antinógenes, Capitón, Cleónico, Esteracio Meneo, Vicente y Victor y Stas. Aquilina, Cristina, Levina y Niceta.—Vigilia.—Ayuno sin abstinencia.

25 SABADO.—SANTIAGO EL MAYOR, apóstol, patrón de España.—Ntra. Sra. de la Guarda. Santos Aconcio, Cucufate, Félix, Florencio, Pablo y Bernardo y Stas. Valentina y Glodesinda. Fiesta con sermón en la Catedral.

Imprenta de Rufino Abad.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TRAJECITOS PARA NIÑOS

en lana é hilo, desde 5 ptas. uno en adelante, para edades de 3 á 9 años.

JOSÉ LACASA YPIENS
Mayor, 28—JACA

LECHE DE VACA

Se vende de inmejorable calidad y pureza en la

CARNECERÍA DE GAZO
CALLE MAYOR, 38.

ULTRAMARINOS

de
L. COSTA

Especialidad en chocolates elaborados á brazo, con canela y sin ella, de 1 á 3 pesetas libra (350 gramos).

Aroma concentrado en los excelentes cafes *Moka*, *Caracolillo* y *Puerto Rico*, tostados diariamente.

Bujías en paquete y á peso.

Completo surtido en galletas.

Garantizando la bondad del género y precio económico.

L. COSTA
JACA

HELADOS se confeccionan diariamente de todas clases y se sirven á domicilio en el **CAFÉ UNIVERSAL** de

JUAN DOMINGUEZ

Plaza de la Constitución esquina á la de la Estrella

SE ARRIENDA el primer piso de la Casa número 39 de la calle Mayor en el segundo de la misma informarán.

LADRILLO usual, matraco y tejas, todo de clase superior. Se vende á 4'75 pesetas el 100 en esta ciudad y en la nueva fábrica de Antonio López (Pardínilla),

LA MONTAÑESA

FÁBRICA
DE GASEOSAS Y DE AGUA DE SELTZ

Venta de toda clase de sodas y aguas carbónicas al por mayor y menor, á precios arreglados.

JUAN DOMINGUEZ

Plaza de la Estrella, núm. 1.

MELADOS

Como todos los veranos se elaboran de varias clases en el **CAFÉ CENTRAL** de

ANSELMO NIVELA

y mediante encargo se sirven clases especiales.

RELOJERIA

DE
CLEMENTE BARAS

JACA—ECHEGARAY, 9—JACA

Variado surtido en relojes de pared, sobre-mesa y bolsillo, en plata, acero y níquel, para señora y caballero, desde 10 pesetas en adelante.

RELOJES

DE LAS MAS ACREDITADAS MARCAS

Cronómetros de precisión, regulados mecánicamente y comprobados en todas las posiciones y temperaturas.

Legítimos Roskopf, Cortebert, Regulador, Paul, Hemmeler y otras.

Taller especial para toda clase de reparaciones en el ramo de relojería, con verdadera garantía.

SE ARRIENDA la segunda habitación de una casa de nueva construcción en la calle del Toro. Dirigirse á José Lacasa, Mayor, 28.

PROYECTOS

Bajo la dirección de reputados Ingenieros residentes en Barcelona, muy versados en trabajos alusivos á sus títulos profesionales, ofrecemos los servicios que puedan interesar á corporaciones y particulares de la provincia de Huesca sobre el estudio y desarrollo de obras respectivas á toda clase de fábricas industriales, incluso molinos de moderno sistema; conducción de aguas potables; instalaciones eléctricas; maquinaria, proyectos sobre riegos mediante canalización, embalses ó montaje de norias, idem por explotaciones agrícolas é industrias derivadas, más artefactos diversos.

Para detalles, remisión de primeros datos y convenios de condiciones por coste, proyectos, dirección facultativa y material necesario dirigirse á **D. SANTOS ACIN Perito Agrónomo, Cortes, 3 pral. HUESCA.**

¡PUM... PUM... PUM!!

De venta en todos los cafés.

Representante en JACA

Felipe Galvo

GASEOSAS

DE LA ACREDITADA FÁBRICA DE HUESCA DE DON MAGÍN IBARZ

Se reciben diaria y recientemente fabricadas; clase y aroma especial.

Cerveza Rotterdam.

CAFÉ CENTRAL DE
ANSELMO NIVELA
Mayor, 24. JACA

AGUA DE PANTICOSA. Se recibe diariamente del balneario y se vende en la tienda de Enrique Benedicto, plaza del Mercado.

AGUA DE PANTICOSA.—Se recibe diaria y directamente del balneario. SANTOS el cochero, calle de santa Orosia, núm. 5.